

## BAB V

### KESIMPULAN DAN REKOMENDASI

#### A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan yang telah diuraikan sebelumnya, dapat disimpulkan bahwa untuk dikatakan hidup layak seseorang di Desa Cihideung harus mempunyai penghasilan 2 kali garis kemiskinan. Menurut BPS tahun 2009, angka garis kemiskinan untuk Kabupaten Bandung Barat adalah Rp. 202.705 per orang per bulan atau sebesar Rp. 2.432.460 per orang per tahun. Maka untuk dikatakan hidup layak petani di Desa Cihideung harus mempunyai penghasilan sebesar Rp. 4.864.920 per orang per tahun.

Kapasitas daya dukung lahan di Desa Cihideung pada tahun 2011 sudah berada di ambang batas kemampuan untuk mendukung kehidupan petani yang ada di Desa Cihideung. Hasil perhitungan menunjukkan bahwa kapasitas daya dukung lahan di Desa Cihideung adalah 1.048 jiwa sedangkan jumlah petani dan keluarganya mencapai 4.800 jiwa. Artinya, lahan pertanian di Desa Cihideung sudah tidak dapat menampung sejumlah petani yang ada di desa tersebut atau terdapat kelebihan penduduk petani sebesar 3.722 jiwa.

Jumlah penduduk yang melampaui kapasitas daya dukung lahan pertanian di Desa Cihideung sangat erat kaitannya dengan laju pertumbuhan penduduk yang terjadi di desa tersebut. Hal ini dapat dibuktikan dengan hasil perhitungan tekanan penduduk terhadap lahan pertanian yang terdapat di Desa Cihideung mencapai 2,4. Artinya, angka tekanan penduduk terhadap lahan pertanian

hortikultura di Desa Cihideung tersebut sudah berada dalam kategori tingkat bahaya dimana  $TL > 1$ .

## **B. Rekomendasi**

1. Kapasitas daya dukung lahan pertanian di Desa Cihideung sudah tidak mampu mendukung kehidupan petani di atasnya. Oleh karena itu diperlukan upaya yang sangat serius untuk mengatasi permasalahan tersebut. Salah satunya dengan meningkatkan pendapatan petani dengan cara mengoptimalkan lahan yang dimilikinya. Hal tersebut bisa digunakan dengan menanam tanaman yang tepat dengan kondisi kesesuaian tanaman seperti menanam tanaman hias atau bunga potong yang berharga tinggi. Selain itu juga, hendaknya para petani mempunyai usaha sampingan selain bertani untuk memenuhi kebutuhan hidupnya sehari-hari sehingga kehidupannya semakin meningkat.
2. Untuk mengurangi tekanan penduduk yang sudah melebihi ambang batasnya, perlu dilakukan usaha nyata untuk penanganannya seperti sebagai berikut:
  - a. Meningkatkan program pengendalian penduduk agar tidak terjadi kelebihan penduduk di suatu daerah.
  - b. Pemerataan pembangunan sehingga penyebaran penduduk dapat merata.
  - c. Menambah dan meningkatkan sarana dan prasarana yang mendukung pembangunan seperti: sekolah, rumah sakit, sarana transportasi dan komunikasi, sehingga kesejahteraan masyarakat dapat meningkat.

- d. Meningkatkan penyuluhan dan bimbingan kepada para petani untuk memaksimalkan hasil pertaniannya.

